

Precio de suscripción:  
0'50 pesetas  
al mes.

# EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA  
CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Anuncios y remitidos  
Precios convencionales  
Pago adelantado  
Administración  
Santa Clara, 28

## LIBERTAD DE LEER

¿Por qué no he de leer yo lo que me dé la gana? ¿No soy libre?

Está bien; pero dime: ¿Por qué tu hijo no ha de comer lo que guste? ¿No es libre? Y, sin embargo, si convaleciente de grave enfermedad se le antojara darse un atracón de lomo ó un hartazgo de pepínos, ó, aun estando sano y bueno, tuviera el capricho de tomar una buena ración de estricnina, ¿se lo permitirías? Claro es que no.

Pues como el cuerpo tiene su higiene, también la tiene el alma, y así como hay alimentos materiales que desorganizan y matan el cuerpo, los hay morales que envenenan y destruyen la vida del alma. En regla de prudencia distinguir los alimentos sanos de los nocivos, y ella permite el uso de los primeros, que vigorizan las fuerzas y veda los otros que las debilitan ó aniquilan. ¿Quién no admira la instintiva selección de alimentos que hacen los irracionales? ¿Y había de ser menos el hombre?

Todas las cosas tienen su tendencia natural y propia; el fuego tiende á quemar, el agua á humedecer, el sol á iluminar. ¿Qué resultaría si pretendieras apagar con fuego un incendio? ¿Que daño causarían los cañones si mojaras previamente la pólvora?

Pues discurremos de igual manera respecto del alma. Ella también tiene su tendencia natural y demanda su alimento propio, que es la verdad. Proporcionála este alimento, y la verás desarrollarse en manifestaciones que tienden al bien tuyo y al de los demás; pero susténtala con el error, y pronto producirá obras de destrucción y de ruina.

Hay hombres soberbios que son el azote de la sociedad; otros, en cambio, son sus benéficos protectores. Un Napoleón que derramó torrentes de sangre española, no puede ser para nosotros igualmente querido que un Velarde ó un Daoiz que sacrificaron la propia en defensa de nuestra independencia. Todos, sin embargo, perseguían una idea; sólo que á unos impulsaba la verdad y á otros el error. Una idea arrastra al misarable paricida que se ceba en la inocente sangre de su madre, y una idea impulsa al denodado marino que arrebató su presa á las olas encrespadas. Una idea mueve el puñal del asesino, y una idea sujeta á la cabecera del colérico á la Hermana de la Caridad. ¿Serán alimen-

tos igualmente inofensivos la verdad y el error?

¿Franqueará el hombre cuerdo las puertas de su casa, lo mismo al amigo honrado que al pícaro ladrón? Y ¿qué hace el que lee todo lo que le da la gana, sino abrir las puertas de su alma á los ladrones de la inocencia, del pudor, de la honradez y de la verdad? Los malos periódicos, las novelas pornográficas, los libros impíos, ¿no son los ordinarios corruptores de las almas, los viles secuestradores de la verdad? ¿No son ellos los verdaderos engendradores de todos los verdugos de la humanidad?

Ahora bien, ¿cómo ha de ser inocente leerlo todo sin discernimiento ni autoridad para ello? Aunque se dispusiera de un contraveneno eficaz, ¿no sería temerario tomar el tósigo mortal? Si un estómago fuera de bronce, aun lo gastarían ciertos venenos; pero la inteligencia del hombre no es bronce, ella está inclinada al mal y las pasiones la entenebrecen, necesitando por ello una gran preparación de estudios y conocimientos para no hacerla víctima del error. ¿Cómo podrán defenderse los pobres ignorantes que carecen de condiciones para distinguir el oro del oropel!

El que busca el peligro en él perece: pues los necios que se juzgan aptos para leerlo todo, pronto perecen entre las borrascosas olas de la incredulidad y del más bochornoso desenfreno.

RICARDO.

## BOLETIN RELIGIOSO

Jués. 13.—Santos Eduardo, Marcial, Teófilo y Venancio.

Viérnes, 14.—Santos Calixto, papa Evaristo y Bernardo.

Sábado, 15.—Santas Teresa de Jesús y Tecla.

### Cultos.

Jués, 13.—La Misa y oficio divino son de San Eduardo, rey confesor, con rito semidoble color blanco.

Por haber sido ayer el 2.º aniversario de la Consagración del Excmo. y Rvdmo. D. Juan Torres y Ribas, Obispo de esta Diócesis todos los Sacerdotes añadirán en la Misa la correspondiente Colecta.

En el Rosario continúa la exposición diaria del Santísimo y devoto ejercicio del mes de Octubre.

Viérnes, 14.—La Misa y oficio divino son de San Calixto, papa y mártir con rito doble color encarnado.

Sábado, 15.—La Misa y oficio divino son de Santa Teresa de Jesús, virgen, con rito doble 2.ª clase color blanco.

En la iglesia de Nuestra Señora del Cármen, á las diez, se celebrará Misa mayor, en honor de

Santa Teresa de Jesús. Hará el panegírico de la Mística Doctora, el Lic. D. Pedro Cavaller Mercadal, Pbro.

Al anochecer se empezará la solemne Novena que anualmente dedican las Rdas. Religiosas Carmelitas á Santa Teresa.

En San Agustín y María Auxiliadora despues del Rosario, Felicitación sabatina á María Inmaculada.

### APOSTOLADO DE LA GRACION

INTENCION GENERAL PARA OCTUBRE

*El amor al trabajo.*

*Oracion cotidiana para este mes.*

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon Inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon. Os las ofrezco, en especial, para que la laboriosidad crezca de día en día en todos los cristianos.

### RESOLUCION APOSTOLICA

Trabajar con diligencia, utilidad y pureza de intención.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de Octubre de 1904 y días en que los celadores y celadoras pueden ganar indulgencia plenaria, con las condiciones ordinarias.

Día 4, San Francisco de Asis.

» 15, Santa Teresa de Jesús.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

- 1.ª El frnto de la Santa Misión en esta Diócesis.
- 2.ª Las escuelas católicas.
- 3.ª Las necesidades especiales de Menorca.
- 4.ª Varias necesidades particulares y acción de gracias al Sagrado Corazón de Jesús por beneficios obtenidos.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por tres asociadas difuntas, que fallecieron durante el mes de Setiembre.

A. M. D. G.

## Gacetilla.

**H**OY se cumple el segundo aniversario de la Consagración del Excmo. Sr. D. Juan Torres y Ribas, nuestro amado Obispo.

Con este motivo EL VIGÍA CATÓLICO de Ciudadela, se complace en enviar á S. E. I. cordial felicitación; mientras suplica al Cielo nos conserve á tan buen Prelado y bendiga las empresas todas de su Pontificado, en bien de las almas á Él confiadas.

## LA SANTA MISION

Hermoso espectáculo á los ojos de Dios y de sus ángeles—decía nuestro Excelentísimo Prelado en su discurso final, y repetimos aquí nosotros—ha ofrecido esos días el pueblo católico de Ciudadela; brillante ejemplo de religiosidad y de piadoso entu-

siasmo, que, á través de tanta oscura nube de impiedad como hoy día tiéndese por doquiera, permite columbrar horizontes de esperanza, que ensanchan el corazón del creyente, ya que de la gracia del Salvador y no de las palabras de los hombres confiamos ha de surgir la regeneración de las sociedades, regeneración por la que está suspirando el mundo entero, falto de paz y de bienandanza.

A las paternales invitaciones de los fervorosos hijos de San Ignacio apresuráronse á responder los buenos ciudadelanos, invadiendo la espaciosa iglesia de San Francisco en las primeras horas de la mañana y en las últimas de la tarde, anhelando escuchar de boca de los celosísimos Misioneros las palabras de vida, que en estos días de misericordia y de perdón quiso dirigirnos nuestro Dios.

No sin algo de sacrificio impusiéronse la constante asistencia del primer acto de la Misión, que celebrábase á las cinco de la mañana, muchas de las personas que formaron el numeroso auditorio; dicho acto consistía en Misa meditada y luego la plática correspondiente. Al medio día y al anochecer, un repique de campanas iba recordando á este vecindario el divino llamamiento á tan extraordinarias solemnidades.

Con el rezo del santo Rosario principiaba el ejercicio nocturno, al que asistió todos los días nuestro Rdo. Sr. Obispo, tomando asiento en el presbiterio, juntamente con algunos Sres. Capitulares y varios Sres. Sacerdotes; seguía luego el canto de motetes, la plática doctrinal, letrillas y sermón de misión.

No hay porqué ponderar en esa serie de pláticas y sermones que han venido pronunciando los sabios jesuitas, Rdos. P. Martín Gualba y P. Antonio Rosell, ni el acierto singular en la elección de materias, todas trascendentales, que han puesto á nuestro alcance y consideración; ni la soberana maestría en el desarrollo de asuntos tan capitales, como son los referentes á la salvación de las almas; ni el vivo fuego, chispa verdadera del que arde en el Corazón de Cristo, animando todas y cada una de sus palabras; basta decir que en ellos han reconocido los ciudadelanos á los enviados de Dios, y por eso han escuchado con edificante recogimiento el recuerdo pavoroso de las eternas verdades que tan maravillosamente han sabido exponer los entusiastas Religiosos, presentándonoslas cual recias aldabadas que vienen á despertar á tantos corazones cristianos que viven sumidos en un fatal letargo de culpable indiferencia.

Celebró el próximo pasado domingo, último día de la Misión, la Misa de Comunión general nuestro venerable Prelado, ayudado, en la distribución del Pan eucarístico, del M. I. Sr. Dean. Cuadro conmovedor ofrecía de veras el interior de la mencionada iglesia parroquial, llegando á ser muy notable la concurrencia de caballeros. Durante la santa Comunión la *Schola cantorum* de esta Casa Salesiana ejecutó brillantemente selectos motetes, como lo había verificado ya todas las noches tomando parte en el canto de letrillas populares, que eran contestadas por el nutrido coro de fieles que llenaba la nave de la iglesia.

A las tres de la tarde del mismo día, después del rezo del santo Rosario, el Rdo. P. Gualba ocupó el púlpito para predicar le sermón de despedida, y en esta última

oración manifestó claramente la necesidad en que se encuentran los católicos, de precaverse contra las seducciones de los impíos y de los indiferentes, si es que no quieren abandonar sus creencias salvadoras, y contarse en breve entre el número de los enemigos de Cristo. Acto seguido procedió el mismo Padre á la bendición de Rosarios, Crucifijos y Medallas, á la que va aneja la concesión de innumerables indulgencias, dando luego el Excmo. Sr. Obispo la Bendición Papal á los asistentes á los actos de la Misión.

Precedido de la Cruz y ciriales, había llegado ya á la misma Parroquia, procedente de la Catedral, el Rdo. Clero é Ilmo. Cabildo, organizándose inmediatamente la procesión que debía de visitar tres veces esta última iglesia, con el objeto de lucrar las gracias del Jubileo de la Inmaculada. Abría paso compacta muchedumbre de caballeros, de todos las órdenes sociales; seguía el Rdo. Clero, los Muy Iltes. Capitulares, oficiando de preste el M. I. Sr. Dean, quien sostenía en sus manos un devoto Crucifijo, luego el Excmo. Sr. Obispo, cerrando el imponente cortejo numerosísimo concurso de piadosas señoras.

Terminadas las visitas jubilaires según el orden que ya conocen nuestros lectores, subió á la sagrada Cátedra nuestro amantísimo Prelado. Grande gozo, dijimos, era el que sentía en su corazón en aquellos momentos, al verse rodeado de multitud tan escogida de hijos suyos, que hollando el humano respeto habían dado visibles muestras de su fé y de su piedad. Encareció á su religioso auditorio la práctica de la oración, como feliz coronamiento de la santa empresa que íbamos finalizando, ya que la plegaria ha sido el arma misteriosa con que se ha vencido en todo tiempo á los enemigos de la religión y de la patria; recordó á este propósito la historia de Judit, deduciendo los incalculables beneficios que de la oración se ha reportado, manifestando que los actos del Jubileo sólo de verdadera plegaria, y por ella no sólo atendemos á nuestras propias necesidades, si que también á las de nuestros hermanos, miembros que son de un mismo cuerpo. Señaló como eficaz ayuda en los trances de nuestra vida á nuestra Reina y Madre, la Stma. Virgen; y después de significar su hondo agradecimiento á los Rvdos. Padres Misioneros por sus trabajos apostólicos que con tanto celo han realizado, terminó con una ferviente plegaria á la Virgen Inmaculada, y concediendo á todos su pastoral Bendición.

Profundamente comovida de la grandiosidad de aquel acto retiróse la piadosa muchedumbre, entre la que se distribuyeron oportunas hojitas de propaganda, como asimismo se había verificado durante la Misa.

Réstanos únicamente manifestar nuestros ardientes deseos, de que la buena semilla que han depositado en nuestras inteligencias y en nuestros corazones los enviados de Dios, evangelizadores de la paz, produzca abundante fruto de vida eterna, llevando la tranquilidad á nuestras conciencias y al seno de nuestras familias, y redundando al propio tiempo en prosperidades para nuestra querida patria.

*Obra de caridad.*—El sábado por la noche llegaron á esta ciudad, procedentes de Palma y Mahón, las Rdas. Religiosas, Sor

Justina de Jesús y Sor Felipa de San Felipe Neri, Hospitalarias del Establecimiento de las Hijas de Ntra. Sra. del Sagrado Corazón de Jesús, fundado en Málaga hace unos veintisiete años, por la Rda. Madre Sor María del Sacramento.

Dicha Congregación que tienen por especial Padre Fundador á San Juan de Dios, se dedica á la asistencia de las alienadas de su sexo, contando sólo con las limosnas particulares para la conservación de dicho manicomio.

Dichas religiosas han implorado estos días la caridad de estos vecinos en favor de tan benéfico establecimiento.

¡Dios guie á los ángeles de la caridad que tantos sacrificios se imponen para llevar un pedazo de pan á las pobres mujeres imposibilitadas de ganárselo, con el sudor de su frente!

*De higiene.*—La Alcaldía de esta ciudad recordó el sábado próximo pasado, por medio de pregon, á este vecindario, varias disposiciones, entre ellas la de no echar aguas sucias á la calle, ni colgar pieles, esteras, etc., en las ventanas, ó limpiar dichos objetos en la vía pública.

Es hora que el público comprenda la necesidad, que á todos nos incumbe, de evitar lo que pueda ser perjudicial á la salud.

*Orador sagrado.*—Anoche terminaron en la iglesia de San Francisco de Mahón las solemnes Cuarenta-Horas, que anualmente dedica aquella iglesia á su excelso Titular.

Predicó los sermones nuestro apreciable amigo y activo colaborador de este bisemanario, Dr. D. Juan Tuduri, Pbro., Catedrático del Seminario.

*Despedida.*—En la tarde de hoy han salido para Mahón, donde mañana deben empezar la Santa Misión, los Rdos. P. P. D. Martín Gualba y D. Antonio Rosell, Jesuitas, acompañados del Lic. M. I. Sr. D. Sebastián Vives, Arcediano de esta Santa Iglesia Catedral y del Lic. Sr. D. Pablo Brunet, Pbro. Profesor del Seminario.

Desde estas modestas columnas enviamos afectuoso saludo de despedida á los Rdos. P. P. Misioneros, deseando que la palabra de Dios, con tanto celo por ellos predicada, produzca en todas partes, óptimos frutos.

*Correos.*—El vapor-correo «Menorquin», que el domingo se vió obligado á quedar amarrado á la boya de este puerto, á causa del furioso temporal, el lunes, sobre las cinco de la tarde, hizo rumbo hacia Alcudia, en donde debía embarcar un buen número de cerdos cebados para el consumo de Barcelona. Dicho buque, lo mismo que el vapor directo, detenido, desde el sábado, en aquella bahía, salieron en la tarde de ayer con dirección á Barcelona, cuyo puerto han ganado en la mañana de hoy.

Esta tarde debía zarpar para Mahón el correo directo, y mañana, probablemente, á hora de itinerario, lo verificará el vapor que hace escala en nuestro puerto.

*Abusos.*—Diz que el domingo pasado el alcohol no sentó muy bien á varios adoradores de Baco.

Hora es ya que cesen semejantes abusos.

*Lluvias y vientos.*—Se han repetido estos dias pasados, habiendo el fuerte vendaval tronchado algunos corpulentos árboles de este término.

### Menorca

*Mahón.*—ACADEMIA MARIANA DE SAN ESTANISLAO:—Con este nombre cuenta la Ciudad de Mahón, con una asociación, que merece en verdad, se fijen en ella cuanto se interesan por el bienestar pátrio, pues si uno es su fin, son múltiples sus aplicaciones, y los beneficios que reporta á la juventud, en todas sus épocas y clases sociales.

Su existencia no agrava á ninguna otra sociedad; ni requiere subvención ó apoyo alguno del Municipio: crece, se desarrolla y vigoriza con sus propias fuerzas.

Patente prueba de ello es, sin duda alguna, el solemne acto académico realizado el día dos del actual, con motivo de la apertura de curso y repartición de premios á los alumnos, que mejores calificaciones obtuvieron en los exámenes de fin de junio último.

La Sección de Instrucción de dicha Academia, anunció oportunamente á sus asociados, mediante artística tarjeta, el mencionado acto, que tuvo un brillante resultado.

Engalanado el grandioso salón de actos é iluminado por arcos voltaicos, ocuparon el estrado presidencial, á los acordes de la música, el M. I. Señor D. legado del Gobierno de S. M. en esta isla, D. José M.<sup>a</sup> Cavanillas, siguiendo á su derecha el Director del Instituto D. Bonifacio Iñiguez, el de la Academia, presbítero D. Antonio Marqués, y el abogado D. Pedro Pons, de la junta de Patronato de dicho centro; y á su izquierda, el capitán de Ingenieros D. José Aguilera, presidente de la junta, el Prefecto de Literatura Lcdo. D. José Pons, y los profesores de la Academia. El alumno congregante Antonio Mercadal Barber, saludó en nombre de sus compañeros á la presidencia, y expuso en breves, pero elocuentes rasgos, la organización de la asociación; puntualizando cada una de las cinco secciones que la constituyen; mereciendo una ovación entusiasta de todos los concurrentes. Feliz estuvo también el alumno Sr. Martínez, en la declaración de la poesía *¿Seré premiado?*, recogiendo prolongados aplausos. Acto continuo, el secretario de la junta Procurador D. Francisco Ponsesi, leyó bien escrita Memoria sobre la marcha y estado de la Sección de Instrucción; con cuyo acopio de datos, pudimos formar cabal idea del desarrollo creciente, utilidades y ventajas de tan benéfica y patriótica institución, que sin apoyo ninguno del Municipio, repetimos, tiene establecidas, á mas de las clases diurnas, otras nocturnas para obreros en los cuales, no solo se facilitan los conocimientos necesarios, sino que tambien los útiles y aun de puro adorno.

Llamados seguidamente los alumnos que debían recibir los premios el Sr. Delegado les entregó los de aplicación, regalo del Presidente, y el extraordinario, que lo era debido á la munificencia de dicha autoridad civil, y consistía en una libreta del Monte Pío, con la primera imposición de 25 pesetas, que se otorgó al obrero escolar de la clase nocturna de instrucción primaria Antonio Mercadal Barber.

Huelgan comentarios para encomiar la generosidad de los señores donantes, y especial del Sr. Cavanillas, que una vez más ha patentizado sus simpatías para la Academia é interés por la cultura é ilustración de sus gobernados. Elocuente estuvo en su discurso,

pero es mas elocuente este rasgo de hidalguía, que pone de relieve sus sentimientos de amor y consideración hacia las clases trabajadoras.

La Academia quiso evidenciarle esta justa atención, representando en su obsequio la preciosa zarzuela *«El Arte Musical»*, que por su esmerada ejecución, hizo las delicias de la concurrencia, dispensando á los jóvenes actores justos elogios. Muy del caso vino el estreno del magnífico armonium de preciosas voces, que unidas á las del piano é instrumentos de cuerda, contribuyó á el realce de tan amena pieza, muy bien dirigida por el Sr. Riudavets, profesor de solfeo de la Academia.

Grande es el edificio que ocupa la Asociación Mariana de San Estanislao. Abundante y rico material embellece sus clases de letras, dibujo, música y gimnasia; y no menos completo es, el de sus vastas dependencias, Capilla, billar, salones de actos y recreo. ¿Tan hermosa institución no merece verse muy favorecida?

¡Mahoneses! fama teneis de ilustrados y amantes de cuanto redunde en beneficio de vuestra muy noble ciudad: aquí teneis una obra no despreciable, que sin apelar á impuestos, se ha confeccionado al calor de una fé entusiasta para lo bueno; útil y agradable, al par que dé realce á el nombre universalmente conocido de Mahón. Comenzada está. Esfuerzos grandes están haciendo los que á su frente se hallan; hermanos vuestros sou en la fé, y ciudadanos de ún mismo pueblo; una pacífica revobución social realizan, intruyendo á sus escolares no solo en las letras, si que tambien en el ejercicio de la perla de las virtudes, la Caridad, induciéndoles á trabajar por el procomún. ¡Ayudarles, pues!

*Un Protector de la Asociación*

*(De El Grano de Arena.)*

—El día 5 del actual se reunieron los tableros de este mercado, ante el señor Alcalde, al objeto de hallar los medios conducentes á la rebaja en el precio de las carnes.

Los reunidos expusieron la situación actual del mercado á causa de la escasez de ganado en la isla, causa primera de la subida de los precios, manifestando al Sr. Alcalde que si se deja libre la importación de ganado en esta plaza, estudiarán los precios á que se deberán expender las carnes, en el propio ca-



En la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Rosario, el viérnes próximo, catorce de los corrientes, á las diez, se celebrará solemne funeral en sufragio del alma de la difunta

## D.<sup>a</sup> JUANA MAYANS Y SINTES

(R. I. P.)

*Su esposo D. José Salord, hija, madre, hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al referido acto y tenerla presente en sus oraciones.*

*Ciudadela, 12 de Octubre de 1904.*

so en que se impongan observación con los gastos consiguientes, se dificultaría la solución que se busca.

El Sr. Alcalde, manifestó que en el caso indicado, el Ayuntamiento ayudaría á satisfacer los gastos que originaren, á fin de obtener la rebaja que se desea en beneficio del público.

—Por incumplimiento en lo dispuesto en las Ordenanzas municipales, han sido multados por la Alcaldía en diez pesetas cada uno, dos tahoneros de esta ciudad.

### Mallorca

*Palma.*—El Director General de Correos participa al Administrador de esta Central lo siguiente:

«Desde el recibo de la presente pueden admitirse en España cartas con valores declarados para las Oficinas que la Administración colonial francesa de Indo-china sostiene en China.

La tarifa y demás condiciones aplicables á las cartas dirigidas á estos puntos serán las mismas que para las destinadas á la Indo-china-francesa.»

—El plan de ferrocarriles secundarios en esta isla que han de formar parte del plan general de estas vías subvencionadas por el Estado con garantías de interés es el siguiente:

De la Puebla al puerto de Alcudia, sirviendo á la menor distancia posible la villa de Pollensa por medio de una estación de paso y un rodeo considerable del frazado, ó bien si resultase más conveniente, construyendo un ramal especial que empalmara cerca de La Puebla.

De Palma á Felanitx por Lluchmayor y Campos sirviendo á la menor distancia posible Santaay.

De Palma á Establiments pasando por los diversos caseríos situados al E. O. de Palma.

De Manacor á Artá por San Lorenzo, sirviendo á distancia á Son Servera.

—En los caseríos de los *Hostalets* y *Can Capas* se ha inaugurado la instalación eléctrica, que ha llevado á efecto la fábrica *Agrícola Industrial Balear*.

—Habiendo renunciado los propietarios los derechos á las minas de cobre tituladas *«Adela»* sita en el término municipal de Ciudadela, *«La Morena»* en el de Ferrerías y *«Re-*

novados. en el de Mahón, el Sr. Gobernador civil de la provincia ha decretado la caducidad de las mismas, declarando franco y registrable el terreno que sus pertenencias respectivas comprendía.

Artá.—La guardia civil de esta puesto de- tuvo á tres sujetos que agredieron á otro con una piedra, produciéndole una herida en una pierna.

Binisalem.—El Sr. Alcalde ha dictado una orden dando libertad para poder vender toda clase de mercadería, en domingo, hasta la hora de las doce. Es atribuida la orden á celebrarse todos los domingos mercado desde tiempos inmemoriales. Tal disposición alcanza á las tiendas de comestibles e igualmente á las de ropas que permanecen cerradas todo el domingo.

—Según las impresiones de los propietarios, son satisfactorios los resultados de la cepa americana.

—Muchísima abundancia de higos pasos existe en todas las fábricas; parece que este año quieren recolectar crecida suma de este fruto á pesar de el año pasado haber sufrido un gran perjuicio.

Son Servera.—Esta Corporación Municipal, hace activas gestiones para que en caso de llevarse á cabo la construcción de la línea férrea que hay proyectada entre S. Lorenzo y Artá no queden desatendidas las justísimas aspiraciones de esta villa.

—Durante la pasada semana se verificaron algunas transacciones de cerdos cebados, habiendo los oscilado precios entre 10 y 11'50 ptas. por arroba.

—Las almazaras dieron comienzo á la elaboración de aceite, cuya cosecha va á resultar escasa en extremo.

## Telegramas.

Madrid, 6.—Dicen de Tokio que los japoneses, con los considerables refuerzos llegados recientemente á la Mandchuria, pueden, en uno ó dos días atacar contra las obras de defensa ejecutadas por rusos en Mukden.

Madrid, 6.—Mukden.—El domingo y lunes últimos los japoneses atacaron la línea rusa situada entre Mukden y Beisham, siendo rechazados en ambos ataques.

Madrid, 6.—Se ha desistido de que la escuadra rusa del Mar Negro franquee el paso de los Dardanelos.

Dicen de Seoul que los rusos piensan hacer su base de operaciones en Corea, en la ciudad de Santhug, á cuyo efecto parece que ya han concentrado 3.500 hombres.

Madrid, 7.—San Petersburgo.—El general Stoessel, que defiende Port-Arthur, telegafia diciendo que después del 25 de Septiembre no ha ocurrido novedad relativa á las hostilidades.

Cree, añade el telegrama, que los japoneses desistirán de sus ataques y vigorizarán el sitio para reducir la plaza por hambre.

Madrid, 8.—En los alrededores de Mukden los japoneses capturaron un destacamento ruso.

Madrid, 8.—Tratando de burlar el cerco de Port-Arthur, fué capturado el vapor inglés «Carmetex», con cargamento de harina para la plaza sitiadora.

Madrid, 8.—Siguen alrededor de Port-Arthur combates encarnizados, sin cuartel como los ataques impetuosos contra las posiciones inmediatas á la plaza.

Madrid, 8.—El consejo de guerra tenido en Port-Arthur para juzgar el proceder del Almirante de la escuadra rusa surta en la bahía de dicho plaza, ha destituido del mando de la misma al Almirante que la mandaba.

## Sección de noticias

### EXTRANJERO

Durante el año actual, 1904, la República Argentina ha enviado á Europa productos agrícolas por valor de 118.050.000 pesos, y se dice que el valor de lo que aún se exportará no ha de bajar 130.000.000 pesos.

## VARIEDADES

### FOTOGRAFÍA DELATORA

Un ingeniero de Varsovia tuvo el capricho de obtener una fotografía de un grupo de treinta obreros que se hallaban empleados en la reparación del pavimento.

Obtenido el retrato, se comprobó que, de los treinta, solo dos estaban trabajando.

La máquina fotográfica se convirtió, merced al capricho del ingeniero, en acusadora de holgazanes.

¿Se obtendrían descubrimientos análogos en otras naciones si se hicieran instantáneas de obreros?

## ANUNCIOS

### Alcaldía de Ciudadela

DON GABRIEL SAURA REVEL, ALCALDE ACCIDENTAL DE LA CIUDAD DE CIUDADELA.

Hago saber: Que debiendo en breve confeccionarse el padrón de todos los carruajes, automoviles, destinados á comodidad, recreo ú ostentación de sus dueños ó poseedores y caballerías de lujo existentes en esta localidad, sujetos al impuesto especial, en conformidad á lo que ordena el art.º 20 del Reglamento de 28 Septiembre de 1899 y R. O. de 15 Junio de 1900, por el presente se invita á cuantos vecinos alcance la obligación de tributar por dicho impuesto, para que dentro del periodo de tiempo que media desde el 15 al 30 del corriente mes, presenten en esta Alcaldía relación duplicada del número de carruajes y caballerías de lujo que posean en este término municipal, á tenor de lo que determina el art.º 19 del citado Reglamento; bajo apercibimiento en caso contrario, de quedar incurso en la penalidad prevista en el cap. IV. probada que fuere la defraudación.

Ciudadela 12 de Octubre de 1904.

El Alcalde accidental,  
Gabriel Saura.

## AL PÚBLICO

El antiguo y acreditado maquinista, D. Pedro Benejam, se ofrece á este respetable público para componer y limpiar toda clase de máquinas de coser, á precios sumamente económicos.

Además el antecitado señor se encarga de pegar toda clase de objetos de porcelana, cristal, losa, etc., por rotos y deteriorados que estén, siempre que se conserven los pedazos; á precios económicos.

Para dichos encargos podrán dirigirse á la calle del Mirador n.º 2.

Dicho señor pasará, al mismo tiempo, á domicilio de todas las personas que lo soliciten.

Ciudadela, 4 de Octubre de 1904.

## Aceite de oliva

No consuma V. otro, si aprecia su salud y quiere recrear su paladar, que el purísimo marca CANALETAS Y BOTTA en las latas litografiadas á nuestro nombre.

Es el más puro, fino y mantecoso; con más pulcritud elaborado, de cualidades higiénicas incomparables; precios relativamente económicos.

Desconfíese de imitaciones y no gaste otro aceite, ni pague mas dinero, pues no lo hay mejor.

Representante con depósito en Ciudadela *Elias Conesa*, Notario Quintana, 28.

## INGLÉS

Se ofrece para dar lecciones de este idioma el Chantre de la Catedral.

Obispo Vila núm. 18.

## LA FLOR DE CUBA CONFITERIA DE GASPAR TRIAY CALLE DE MAHON, 7

Gran surtido de pastas y dulces frescos todos los días. Inmensa variedad de conservas de frutas, pescados, carnes y hortalizas como son:

Sardinas trufadas sin espina.—Id. sin espina limonadas.—Id. en escabeche.—Id. en aceite.—Langostinos al natural.—Almejas al natural.—Mero en aceite.—Merlura en aceite.—Calamares en aceite.—Id. con su tinta.—Anchoas en salmuera.—Aceitunas rellenas de anchoa.—Id. Sevillanas manzanilla.—Id. Id. Reinas.—Jamón superior.—Salchichón lejítimo de Vich.—Paté-Foigrás.—Variantes.—Pepinillos.—Cebollitas.—Tomate natural pelado.—Pimientos morrones.—Pasta fina de tomate.—Purés.—Espárragos enteros al natural.—Mostazas.—Frutas en su jugo.—Cham-pijonones.—Trufas.—Petits-Pois.—Sopa Julien.—Lejitimos Garbanzos del Sauco.—Tapioca Bloch.—Y muchos otros artículos tanto en vinos de renombradas marcas como Cognacs, Ronas, Ginebra, Vermout, Chartreuse, Estomacal, etc., etc.—Galletas esquisitas especiales para postres, Champagnes varias marcas.

CALLE DE MAHÓN, 7